

## GUATEMALA

### ANÁLISIS DE FORTALEZAS, DEBILIDADES, OPORTUNIDADES Y AMENAZAS

<b>FORTALEZAS</b>	<p>Hay voluntad de los periodistas de todo el país para seguir organizando y conformando redes de apoyo y solidaridad ante la actitud beligerante del gobierno. Se consolidan redes como “No nos callarán” y la Red Rompe el Miedo Guatemala cuyo objetivo es defender intereses gremiales y brindar apoyo a periodistas que enfrentan amenazas y procesos de criminalización. A pesar de la violencia, acoso judicial, criminalización y exilio, los periodistas continúan esforzándose para hacer llegar la información a sus audiencias y han desplegado redes regionales e internacionales para vencer el cerco de censura del gobierno. En un marco de creciente represión contra colectivos de defensores de derechos humanos la ciudadanía ha comenzado a asumir la libertad de expresión como parte del repertorio de sus demandas.</p>
<b>DEBILIDADES</b>	<p>La violencia contra periodistas aumentó en intensidad y cantidad. De enero a agosto de 2023 la coyuntura ha estado marcada por el proceso electoral que implicó un aumento de la beligerancia contra el gremio periodístico. Un periodista fue asesinado a inicios de año, pero el Ministerio Público no ha producido ningún avance en las investigaciones. La Fiscalía de Delitos contra Periodistas, en lugar de defender sus derechos, objetivo para el cual fue creada, orienta sus acciones a revictimizar al gremio, desestimando denuncias, no investigando los casos en proceso y aportando datos a otras fiscalías para acciones de criminalización. Una treintena de periodistas han debido marchar al exilio como una medida para salvaguardar su integridad ante el terrorismo judicial del que han sido víctimas. No se cuenta con un registro oficial, por lo tanto, esta cifra podría ser mayor. La violencia contra periodistas mujeres y mujeres indígenas tiene características específicas que tampoco son atendidas por la institución creada para ese fin. Se sigue fortaleciendo la alianza del Poder Ejecutivo, Legislativo y Judicial para atentar contra el ejercicio periodístico por medio del amedrentamiento y la criminalización.</p>
<b>OPORTUNIDADES</b>	<p>La diversa y persistente estrategia de silenciamiento de periodistas operada por los poderes del Estado ha fortalecido el apoyo ciudadano a la labor periodística y la libertad de expresión. Incremento de la cohesión gremial. Apoyo internacional hacia el gremio periodístico que se refleja en el incremento de misiones específicas en el país, informes de diversos organismos internacionales que evidencian las violaciones a los derechos humanos y a la libertad expresión mediante persecuciones y criminalización de periodistas y de personas defensoras de derechos humanos.</p>
<b>AMENAZAS</b>	<p>Persiste el debilitamiento, captura y cierre de espacios de la institucionalidad de los derechos humanos y de la propia institucionalidad política. Incremento de la militarización de la vida civil. Influencia del crimen organizado en diversas regiones del país que coloca en un nivel de riesgo muy alto a periodistas y comunicadores.</p>

